

La Guinea Española

Nuevo Gobernador General de la Colonia.

(Radios Oficiales)

Es del dominio público el cambio efectuado en nuestra Colonia de Gobierno General, cesando el que lo ha usufructuado por espacio de quince años, Excmo. Sr. Don Angel Barrera y Luyando, siendo sustituido por el Excmo. Sr. General de Brigada, Sr. Núñez del Prado. Como documentos Oficiales transcribimos los radios cursados con este motivo para que haya constancia en nuestra Revista.

El día 25 de Diciembre se recibió en el Gobierno General un radio, procedente del Ministerio de Estado que decía:

Por Reales Decretos de esta fecha se dispone cese Contralmirante Barrera cargo Gobernador General para sustituirle General de Brigada, del Prado.

El día 27 el Excmo. Sr. Gobernador Gral. interino, D. Carlos Tovar, saludaba al nuevo Gobernador General nombrado, acompañando a la felicitación los plácemes por el nuevo nombramiento, en esta forma:

•General Núñez del Prado, Gobernador General Guinea — Ministerio Estado — Madrid — Dígnese aceptar felicitación respetuosa, sincera y afectuosísima por su nuevo cargo, en nombre Colonia y mío.

Su brillante historial es garantía positiva alcanzarán estos Territorios con su mando las legítimas aspiraciones que codician. Sin novedad. Le saluda. — Tovar. — Gobernador interino.

A este contestó el Excmo. Sr. Núñez del Prado con fecha 28 del mismo mes, en estos términos:

Al recibir señalado honor de ser designado por Gobierno S. M. para mando esos Territorios envíele afectuoso saludo, rogándole haga extensivo Autoridades, representaciones y pueblo colonial, a quienes me ofrezco incondicionalmente con el mayor deseo y entusiasmo para la patriótica colaboración indispensable al necesario florecimiento esas pródigas regiones en las que España ve con orgullo ondear su insignia.

Cambio de situación

El día 5 de Enero se recibió en el Gobierno General un radio oficial, depositado en Madrid el 2 del mismo mes, que dice:

Director General de Marruecos y Colonias al Gobernador. — Sta. Isabel. Número uno. — Nombrado Gobierno S. M. Director Marruecos y Colonias, organismo constituido en Presidencia Consejo, se servirá V. S. en adelante dirigir sus comunicaciones referido centro: le saluda. — Jordana.

El día 10 de los corrientes se recibió un radio, depositado en Madrid el día 8 y que dice:

El Director General de Marruecos y Colonias al Gobernador interino. — Santa Isabel de Fernando Póo.

Recibido su telegrama felicitándome por nombramiento, transmito a su vez agradecimiento, que ruego haga extensivo a todo el pueblo colonial, no dudando que con su cooperación llegaremos pronto en todos órdenes a fomentar intereses materiales y especiales de esos Territorios, por los que tanta afectuosa simpatía experimento. JORDANA.

Vicariato Apostólico de Fernando Poo

Pío XI habla a la Juventud Católica.

“La Iglesia os pide la colaboración, la asistencia en el apostolado propiamente dicho”.

EL APOSTOLADO

Nós sabemos muy bien lo que habéis hecho y lo que hacéis. La Iglesia exige a todos obediencia a su palabra y a sus leyes; es que ella no puede no exigirlo a todos sus hijos. Pero a vosotros os pide algo más elevado y exquisito: os pide la asistencia, la colaboración en el apostolado propiamente dicho. Y no es demasiado. Al contrario, es lo que desde el principio los apóstoles exigían también a los buenos seglares. Y San Pablo en sus Epístolas recomienda a las personas que habían trabajado con él en el apostolado. ¿Y quiénes eran esas personas? No eran sacerdotes; eran mujeres, «ayúdala.» Y he aquí desde la época apostólica la colaboración seglar en el apostolado; he ahí la colaboración, que es por sí misma un apostolado, y que es la sustancia más real y más sólida de la acción católica, a la cual os habéis consagrado.

Vuestro apostolado debe ser ante todo, apostolado de oración. Porque en el terreno en que trabajáis nada es posible sin la oración. El Divino Maestro ha dicho; «Sin Mí nada podéis hacer.» Y como el piadoso comentario dice

es preciso notar que no dijo podéis hacer poco, sino nada; nada absolutamente sin Mí. Sin la oración es imposible que la juventud conserve las virtudes cristianas, y, sobre todo, la más bella de todas: la pureza de la vida.

Al apostolado de la oración debe seguir el apostolado de la palabra, de la propaganda: de la propaganda por medio de esta palabra, tan dulce en vuestros labios, tan convincente, tan irresistible cuando se presenta con el encanto, con la generosidad de vuestro corazón, con la vivacidad genial de vuestra inteligencia.

Y después, además, el apostolado de los hechos, de las obras de la caridad individual, familiar y social, donde pueda ser aplicada para elevar a los humildes por medio de la generosidad de las clases mejor dotadas, con relación a las más menesterosas. Habéis comprendido que Nos sabemos muy bien que os habéis consagrado al socorro de vuestros hermanos por medio de vuestras obras múltiples de caridad moral y material, cultural, espiritual y catequística, y que os preparáis a este ejercicio con una preparación de pensamiento y de corazón, al

mismo tiempo que de técnica. He ahí un campo bien grande y bien fecundo, que no puede dejar de serlo, abierto a la acción católica.

Y en fin, el gran apostolado de vuestra vida, siempre abierta, siempre en pleno día, sin timidez, a la vista de todos aquellos que ven vuestra vida cristiana y católica y manifiestamente tal. ¿Podrá haber un apostolado más eficaz que el que decía San Cipriano, hablando a los perseguidores de su tiempo: «no hablamos mucho, pero vivimos?» He aquí el testimonio más elocuente de nuestra fe.

He ahí, pues, queridos hijos, vuestra misión de apostolado todos los días y todas las horas; y Nós nos sentimos contentos y orgullosos de él.

LA POLITICA.

¿Y la política? Nós sabemos muy bien que almas cultivadas, abiertas, como las vuestras a todas esas autoridades, a todas esas generosidades, no pueden permanecer indiferentes frente a tal asunto. Pero no nos pondremos a desarrollarlo como el asunto lo requiere. Tanto más que gracias al señor Hoyois, que ha hecho en vuestra Asamblea una exposición tan hermosa y amplia de las relaciones entre la Juventud Católica y la política, Nós podemos remitirnos a lo que allí se os dijo.

Esta exposición tan completa se relaciona también con las direcciones que Nós hemos dado hace poco tiempo sobre este mismo a-

sunto a la Juventud Católica de Italia.

Pues bien, queridos hijos, no tenemos que cambiar nada en esas direcciones, nada que añadir, nada que quitar. Sólo nos resta remitirnos a ellas y recomendaros que las consideréis y estudiéis siempre más profundamente y más en particular, para saber a qué ateneros en este tema tan importante y tan difícil, sobre un terreno que evidentemente debe interesaros en alto grado.

Es preciso, finalmente, defenderse de una confusión que puede surgir cuando llegan momentos en que Nós, el Episcopado, el Clero o los católicos, parece que hacen política, pero en realidad, no hacen más que religión; cuando se combate por la libertad de la Iglesia por la santidad de la familia, por la santidad de la escuela, por la santificación de los días consagrados de Dios. En todos estos casos y en casos semejantes no se hace política, pero la política ha tocado a la religión, ha tocado al altar, como Nós hemos dicho hace poco tiempo y, entonces es nuestro deber defender a Dios y a su religión, que ha querido confiarnos. Este es el deber del Episcopado y del Clero; es vuestro deber, queridos jóvenes católicos, cualquiera que sea la nación a la que pertenezcáis vosotros que lleváis gloriosamente vuestro título de colaboradores de los Apóstoles».



NOTAS RELIGIOSAS



CULTOS EN LA CATEDRAL

Domingos y Fiestas.— Misas a hora fija, a las 5 y treinta y a las 6 en el Altar Mayor: a las 6 y treinta en el Altar del Carmen: a las 7, la llamada Misa de los Soldados en el Altar Mayor, con plática doctrinal: y a las 8 y treinta la Misa Parroquial, cantada y con homilía.

A las 3 de la tarde, Catecismo para las Secciones de Niños y Niñas.

A las 4 de la tarde, Santo Rosario, Ejercicio devoto, plática doctrinal y Bendición con el Santísimo.

Días laborables.— Misas de seis menos cuarto a siete. Hora convenida para las particularmente encargadas.

A las seis y media de la tarde el santo Rosario.

Primeros Viernes.— Están consagrados al Sdo Corazón de Jesús: a las 6 Misa del Sagrado Corazón y Comunión Reparadora. A las seis y media de la tarde Rosario, Acto de Desagravios y Bendición con el Smo. Sacramento.

Primeros Sábados. A las 7 y treinta de la mañana Misa de la Archicofradía con acompañamiento de órgano.

Asistencia a los enfermos, a cualquier hora del día y de la noche.

INDICADOR RELIGIOSO

Octava por la Unidad de la Iglesia.

El día 18 de Enero comienza en muchas partes, principalmente entre los católicos de naciones protestantes, la OCTAVA que anualmente se celebra del 18, fiesta de la Cátedra de San Pedro en Roma, al 25, fiesta de la Conversión de San Pablo, apóstol de los gentiles.

El fin de la Octava es rogar a Dios nuestro Señor por la unión verdadera de todos los cristianos, la unidad de la Iglesia.

En ella pedimos al Señor, que vuelvan al seno de la santa Madre Iglesia Católica los cristianos, que viven alejados de ella por el error o el cisma: los católicos dirigen sus

oraciones al cielo por sus hermanos extraviados para que en la gran Familia cristiana se realicen aquellos deseos de Cristo Nuestro Señor: "Tengo otras ovejas y debo traerlas. para que se haga un solo rebaño con un solo Pastor".

Esta Octava la comenzó a hacer en 1908 la *Sociedad expiatoria* (The Society of Atonement), Comunidad religiosa episcopaliana de los Estados Unidos, y fruto de sus oraciones fué la conversión de toda la Comunidad al Catolicismo el año 1910.

Esta práctica, así introducida, se extendió rápidamente por los Estados Unidos y después por todo el mundo.

Pío X la aprobó y bendijo en 1909, y lo mismo han hecho sus sucesores. Benedicto XV y el Pontífice reinante, Pío XI, el cual por medio del Asesor de la Sagrada Congregación de la Iglesia Oriental, dirigió las siguientes palabras a los promotores de la Octava, cuya Oficina central está en Garrison New York: "Con sumo placer le comunico, que nuestro Santo Padre, Pío XI, como su ilustre Predecesor Benedicto XV, ha aceptado la invitación para celebrar la santa Misa en uno de los días de la Octava por las intenciones de la Asociación.

Su Santidad también desea que se propague esta Octava entre todos los piadosos católicos."

Conforme a los deseos de su Santidad y de los Prelados, los Sacerdotes del mundo católico procuran decir una Misa dentro de la Octava por tan excelente fin, añadiendo al terminar el santo Sacrificio la siguiente oración, que se contiene en el Breve del Sumo Pontífice Benedicto XV de 25 de Febrero de 1916 y que convendría rezarla todos los días:

ANTÍFONA.— Que todos sean una misma cosa, como Tú, Padre, lo eres en Mí, y Yo en Tí; que así sean ellos una misma cosa en nosotros, a fin de que el mundo crea que Tú me has enviado. (San Juan, XVII, 21)

V.— Yo te digo que tú eres Pedro.

R.- y Sobre esta Piedra edificaré mi Iglesia.
(San Mateo, XVI, 13).

Oración.- Señor mío Jesucristo, que dijiste a tus Apóstoles: Mi paz os dejo, mi paz os doy; . . . dignate mirar, no mis pecados, sino la fe de tu Iglesia, y concédele aquella paz y unidad, que son más conformes con tu divina voluntad: Tú que vives y reinas por los siglos de los siglos. Amén.

EN NUESTRA CATEDRAL. - Uniéndonos en espíritu a los deseos de la santa Iglesia, en nuestra Catedral y demás iglesias del Vicariato, se celebrará el Octavario por la Unidad de la Iglesia. En la santa Iglesia Catedral, del 18 de Enero al 25 del mismo mes, después del rezo del santo Rosario, que comienza a las 6 y media de la tarde los días laborables, y a las 4 los festivos, se hará la Exposición sencilla del Smo. Sacramento; a continuación las preces arriba indicadas, terminándose con la bendición del Smo.

UN RUEGO. - Pidamos, pues, al Señor

se digne conceder a todos los hombres entrar en la verdadera Iglesia de Jesucristo, de suerte que no haya en todo el mundo más que *Un solo Redil con un solo Pastor.*

Feliz Iniciativa.

Un caballero de esta Ciudad de Santa Isabel ha tenido la feliz iniciativa de proponer la iluminación constante día y noche de la imagen de Nuestra señora del Cármen, que se venera en la Catedral. Varios otros Señores, acogiendo con cariño la idea, se proponen realizarla como un testimonio de amor y gratitud a la Madre de Dios en su popular advocación del Cármen.

Recogemos con complacencia esa plausible iniciativa y hacemos público el propósito de los caballeros de referencia para conocimiento de los que abrigando idénticos sentimiento deseen contribuir a este obsequio en honor de nuestra Madre y Señora, la Sma. Virgen del Cármen.

Expedición al Pico España (Fdo. Poo)

Por Don LUIS BUELTA

(Continuación)

28, Octubre.

Nos levantamos a las siete. Arenillas y yo nos quedamos descansando y Cueto y Puyol emprenden la marcha a las nueve y media, para seguir abriendo la trocha que iniciamos ayer. Salen tres braceros por agua. Hasta las diez mañana, con ligeras intermitencias, está llovisnando y poco después cae una espesísima niebla. Con los exploradores han ido Copachito y cinco hombres más. Al mediodía llega Gabriel con un mono negro, un antilope y un venado. Casi a la misma hora, un bracero con una nota de Puyol y Cueto en la que nos piden comida para dos días, mantas e impermeables. Les contestamos haciéndoles ver lo peligroso e inútil de su deseo y lo impropcedente que es dividir el campamento y separarnos. A las dos y media llegan los que fueron por agua y nos dicen haber roto una de las tres damajuanas de que disponemos. Comemos a las dos y a las cinco regresan nuestros dos com-

pañeros, que han alcanzado los 1900 metros. Cenamos a las ocho y acto seguido nos acostamos. Durante la noche se siente bastante fresco.

29, Octubre

A las cinco y media nos levantamos. Temperatura: 14°. C. Salen cuatro hombres por agua. Decidimos emprender temprano la marcha Arenillas y yo, para continuar alargando el camino y acabar de una vez de abrirnos paso a través de espesa maleza que se nos opone, pues estimamos que dada la altura alcanzada ayer por nuestros compañeros, no puede durar mucho tiempo una vegetación tan exuberante como impenetrable. A primera hora salen del campamento -que denominamos "Campamento Cueto"- Copachito, Makuko, Enguema, Gabriel, Endongo y Carmelo, con orden de ir abriendo camino hasta nuestra llegada. A las ocho menos cuarto emprendemos la marcha Arenillas y yo, caminando forzosamente por la áspera subida, hasta alcanzar los 2000 metros a eso de las nueve

de la mañana. A las diez estamos a 2200. Hasta este momento hemos ido bordeando dos profundos barrancos, por una estrecha joma que los separa. La vegetación se espesa aún más si cabe y aconsejados por Antonio torcemos a la izquierda, casi en ángulo recto, atravesamos uno de los barrancos ya en su mínima depresión y entramos en un bosque de helechos arborescentes, donde apenas es preciso emplear el machete. Tienen unos cuatro o cinco metros de altura y bajo la luz del sol y engalanados por las gotas de rocío ofrecen un aspecto de lo más extraño y hermoso que pudiera soñarse. La temperatura baja sensiblemente. A las diez y media hacemos un alto para descansar, 2430 m. de altitud. Dos braceros suben a un árbol y nos dicen que divisan el Pico, pero todavía a bastante distancia y que es imposible llegar a él en un día. Nos encaramamos enseguida al árbol y confirmamos la noticia. Sufrimos una cruel decepción, pues esto nos demuestra que el Pico no se encuentra a la altura que se venía suponiendo - unos tres mil metros - sino mucho más alto. Despedimos a los hombres y organizamos la ascensión en el Campamento Cuéto en consonancia con los datos conocidos y fiando en la veracidad de los mismos y, al resultar falsos se derrumban de golpe todas las previsiones y todos los cuidados. El problema del agua se agrava de esta forma notablemente, porque, si como ahora pensamos, se ha de crear un nuevo campamento a mayor altura, es casi imposible que a él puedan en un día llegar los braceros que fueran por agua cerca de Basilé. Además

de que los pocos hombres de que disponemos los necesitaríamos para el chapeo. Con todo decidimos no cejar en nuestro empeño y avanzar para ver si termina pronto la zona de bosque y llevar a nuestros compañeros noticias algo más optimistas que la que ahora acabamos de descubrir. Avanzan penosamente los hombres, con sus piernas desnudas, porque la zona que ahora atravesamos está sembrada por completo de ortigas. Observamos unas hojas, que abundan mucho, y cuyo olor muy penetrante, es semejante al de la hierba buena. A las once y media marca el altímetro 2400 m. Descubrimos un charco de agua estancada. A las doce y media marca el altímetro los 2800 m., altura a la que proximadamente se suponía se hallaba el Pico que, ¡ay!, tan lejano se nos muestra aún. A la una, completamente extenuados, tenemos que hacer alto a los 2850 m. Hemos ascendido mil, trescientos siete metros en cinco horas, teniendo que ir abriendo paso incesantemente. Encontramos un panal, que no podemos alcanzar a pesar de la abnegación de los negros, desafiando los airados agujones de las abejas. Estamos hambrientos, pues la comida, que quedaron en mandarnos, no ha llegado aún ni lleva trazas de aparecer. Empieza a llover. A las dos llega por fin Alfredo con una lata foie-grass y unas chuletas de antílope, que devoramos guardados dentro del hueco de un árbol. Nos dicen en una nota que la comida de los braceros no nos la remiten por no haber agua para guisar el arroz. Decidimos, en su consecuencia iniciar enseguida el regreso.

(Continuará)

AVISO

Al iniciarse el año 1926 nos permitimos dirigir un ruego a nuestros amables lectores pidiéndoles que, a la brevedad posible, se pongan al corriente con esta Administración todos aquellos que tuvieran pendiente su abono de suscripción a la "La Guinea Española" que, aunque no perseguimos ningún fin comercial, deseáramos siquiera cubrir gastos, lo que no podemos conseguir sin la ayuda de nuestros suscriptores. Y ya que la mayor parte de ellos reside en la colonia y el rigor del clima no favorezca, creemos oportuno recordarles su inadvertido olvido por este Aviso. Y como norma de conducta a seguir por esta Administración para lo sucesivo, interpretaremos en los suscriptores morosos, que no contesten al tercer Aviso adosado a La Guinea, que se dan de baja en su suscripción.

LA ADMINISTRACIÓN



Excmo. Sr. D. MIGUEL NÚÑEZ DE PRADO
Gobernador General de los Territorios Españoles del Golfo de Guinea.
CLISÉ DE "LA GUINEA ESPAÑOLA"



LA ISLA DE ANNOBON



Su geografía, su etnografía y la Misión de los Hijos del Inmaculado Corazón de María

Por UN MISIONERO DEL VICARIATO DE FERNANDO POO
1924

(Continuación)

Principales trabajos y ocupaciones de los Misioneros. Los principales trabajos tomados con verdadero empeño para el provecho de estas pobres gentes fueron sobre todo las escuelas ya diarias para los niños y niñas, ya nocturnas para los adultos; la catequesis en los días festivos, además de la explicación del evangelio y de los misterios y festividades que la Santa Iglesia celebra durante el año, poniéndolo todo al alcance de sus inteligencias; las visitas a los enfermos y administración de los Santos Sacramentos, etc., etc.

Escuelas. Luego comenzaron las escuelas los Misioneros, comenzando a trabajar con los niños ya enseñándoles las primeras letras, ya el catecismo, ya otras instrucciones acomodadas a su capacidad, para que poco a poco se infiltrase en sus almas tiernas y delicadas el verdadero conocimiento de Dios y de la Religión Católica. A los principios no era mucha la asistencia, por causa de la prevención grande que tenían; más tarde fué poco a poco aumentando, hasta que al cabo de pocos años, libres ya de toda prevención y cobrada la confianza y la afición hacia los Misioneros, acudían todos los de la Isla, unos 150 niños y otras tantas niñas; de modo que tres Misioneros estaban ocupados en las escuelas, uno para la elemental, otro para los párvulos y el tercero para las niñas a falta de maestra. Estas se hacían de día; pero también en los adultos se despertó la afición a instruirse y otro Misionero les hacía la escuela nocturna, a la que acudían no pocos.

Sin contar estos adultos bastante numerosos que se instruían de noche, entre jóvenes y niños se han instruido en las

escuelas más de 700, y niñas más de 500 desde que se fundó la Misión.

Catecismo Además de lo que en las escuelas se daba, que era mucho, de modo que era una de las más principales asignaturas, por no decir la principal, que nunca se descuidaba, todos los domingos y fiestas se daba la catequesis en la iglesia, adonde acudía multitud de niños y de niñas a instruirse en las verdades de la Religión; y no sin grande provecho; pues mientras los que ya estaban entrados en años, a quienes no llegó tanto esa instrucción, al recibir los Santos Sacramentos no se les echaba de ver aquella preparación y aquellas condiciones especiales que manifiestan bastante claramente que los reciben bien hasta quedarse el Misionero en algunas ocasiones con ansias y temores de que no eran recibidos con provecho para sus almas, después de haberse esperado para que les aprovechase, los jóvenes instruidos así en la doctrina cristiana, los recibían, al parecer con muy buenas disposiciones, quedando el Misionero con la esperanza de su salvación eterna.

Visitas a los enfermos. Otra de las ocupaciones de los Misioneros es el visitar a los enfermos en su chozas. Y en estas visitas tratan de aliviarles de varios modos, ya suministrándoles medicinas, ya consolándolos en sus dolores y aflicciones, ya socorriéndolos con alimentos y de otros modos. Estas visitas no tan solamente las hacen de día, sino que también se acude de noche y a todas horas, en cualquier tiempo que los llamen estando siempre prontos para ayudarles y administrar los auxilios de la Religión.

(Continuará)

Cosas ocultas que deberían saberse, para bien del alma y del cuerpo

DE LA LOCURA EN GENERAL

Es muy vulgar la creencia, de que la locura, es una sola enfermedad, con síndromes al unísono: esto es un error; el cuadro que ofrecen las enfermedades mentales, es tan variado que se asemeja mucho a las enfermedades somáticas, aún más, una misma locura en cuatro personas, presenta síntomas tan variados, que fácilmente nos puede equivocar el diagnóstico.

No se puede negar que los dos grupos principales que pueblan los manicomios son los alcohólicos y dementes sífilis-paralíticos, ya sea por causa personal o hereditaria; en este grupo hereditario se pueden sumar la mayoría de los idiotas, imbeciles, precoces, epilépticos y degenerados.

En honor a la verdad, tenemos que hacer constar, que en los manicomios hay un veinte por ciento de enfermos de la mente, que la causa directa de su locura ha sido por causa natural, como los seniles, que la causa, es el desgaste de la energía vital del cerebro; los que han padecido alguna enfermedad del grupo de infecciosas y por consiguiente han tenido temperaturas o fiebres altas; los que han sufrido meningitis, exceso de trabajo mental o corporal, anemias cerebrales, grandes sustos disgustos o caídas; también por haber recibido noticias emocionantes, sensacionales, reveses de fortuna, etc. etc. Por esta y otras muchas razones más los enfermos de la mente, son tan dignos de compasión, como todos los demás desgraciados de este mundo. Decimos esto, para protestar del salvajismo de muchas personas, que se creen con derecho a tratar al loco con rigor inhumano: este desorden no es nuevo; en el siglo XVIII, en una nación muy civilizada, se exhibía a los locos al igual que las fieras haciendo pagar entrada para presenciar el triste espectáculo de ver a los dementes enjaulados y atizados de varias maneras como suele hacerse al presente con los toros. Repetimos, que la persona que trata mal a los enfermos dementes, es peor que Nerón, es un verdugo.

No queremos decir con esto, que no se tome toda clase de prevenciones y también se recluya en el manicomio para su tratamiento y curación como dispone la ley; pero todo esto hay que hacerlo como Dios manda, empleando los medios más suaves y humanitarios, al igual que a todos los demás enfermos; pues al fin y al cabo, un loco es un hermano nuestro que padece la más terrible de las enfermedades.

Como norma general y dicho sea de paso, al tener que tratar, cuidar o conducir a un loco furioso, el gran medio es valerse de varias personas, si pueden ser cinco, que no sean tres, puesto que, el furioso al verse custodiado por muchos se rinde y por lo general obedece, de lo contrario resiste y tiene que entablarse lucha y de la lucha todos salen descamisados, cuerdos y locos; sería un necio el cuerdo que se creyera poder dominar a un loco en su acceso delirante, saldría muy mal parado, ya que al enfermo agitado se le duplican sus fuerzas.

De las locuras alcohólicas.- Como ya hemos dicho al principio de este artículo, las demencias producidas por el abuso de las bebidas alcohólicas, da un contingente de un cincuenta por ciento en los manicomios: es muy variado (aunque poco grato) el grupo de enfermedades mentales producidas por el abuso del alcohol. Si es triste ver a una persona embriagada, lo es mucho más ver a una demente alcohólico en el período álgido de su delirio: cuidaba yo a uno de estos desgraciados que se negaba a tomar los alimentos; a fin de lograr alimentarle, le decía o le recordaba, que tenía seis hijitos y su esposa que esperaban de su auxilio y que de no resistir a tomar los alimentos que le suministrábamos, se curaría pronto; a pesar de tan buena exhortaciones, no logramos la reacción de su inteligencia y no tuvimos más remedio que valernos de las sondas de nariz o exofágica: cuando es muy largo este delirio, algunos mueren caquéticos porque los líquidos no nutren como las comidas sólidas. Por lo dicho puede fácilmente comprenderse, que el cerebro de los alcohólicos queda tan estropeado como el de los paralíticos generales.

Fr. G. H. (Continuará)

Misión de Marruecos.

Impresiones de un viaje.

(Continuación)

Si se instalara una industria de mosaicos y azulejos, con una gran producción del baldosín corriente 18 por 20, como base del negocio, podría hablarse del pequeño azulejo que hace famosos los patios y las habitaciones principales de las casas tetuanes. y hasta podría tratarse de producir ánforas y vasos de toda la cacharrería policroma y llena de arabescos, algunos de cuyos ejemplos aun conservan familias acomodadas.

En frente de Tetuán hay una elevadísima montaña llamada *Yembel de beni-Hozmar*, en cuya cima habitaban las famosas monjas que tanto nombre le dieron en otro tiempo; pero desde la guerra con España han escapado mucho, siendo de creer que mal avenidas con el estruendo de las batallas, hayan emigrado al interior en busca de una tranquilidad que no encontraban en sus antiguas posesiones. Entre esta sierra de las monjas y la ciudad corre serpenteando el río Martín o *Uad el felú* (río dulce), que a uno y otro lado tiene infinidad de huertas hermoseadas con frondosos naranjos y árboles de todas clases. Estas huertas y riberas, ricas de exuberante vegetación, parece que gozan de una perpetua primavera, embelleciendo notablemente el mágico panorama que presentan multitud de blancas casas que se destacan sobre el fondo verde de tan frondoso sitio. De Tetuán al fuerte Martil hay una extensa llanura que en el invierno forma una laguna inmensa. sobre todo si aquél ha sido muy lluvioso, mientras que en la primavera y estío se ve cubierto de trigo, maíz, alforá, cebada y otros cereales y hortalizas.

Por el tratado de paz, que puso fin a la indicada guerra entre España y Marruecos, firmado en Tetuán el 26 de Abril de 1860, quedó esta ciudad ocupada por las tropas españolas, hasta que el Sultán satisfizo la cantidad de veinte millones de duros, que le habían sido impuestos como indemnización de gastos de campaña.

Duró esta ocupación unos dos años, du-

rante los que procuró España beneficiar en todo lo posible a la ya por naturaleza rica y bella Tetuán. Entonces fué cuando empezó a publicarse allí el primer periódico con el título de *El Eco de Tetuán* en su primera etapa; se estableció la casa Misión con su correspondiente iglesia; se arreglaron las calles y plazas; se organizaron servicios de bien y orden públicos, y se llevaron a cabo otras muchas reformas, que desaparecieron enseguida que la plaza fué evacuada por el ejército español, como lo demuestra el lamentable estado en que volvió a encontrarse al ocuparla de nuevo España en 1915.

Así como el Tetuán antiguo conserva su carácter típico de ciudad musulmana, la parte nueva que llaman el ensanche, se presenta cual pueblo de visos y corte genuinamente europeos. Muchas calles tiradas a cordel, plazas espaciosas, edificios de muy buen gusto arquitectónico, parques y hospitales a la moderna, establecimientos comerciales, casas bancarias, estudios fotográficos, teatro y hoteles, escuelas muy bien montadas, dispensario médico, en el que no falta nada de lo que corresponde a su categoría. El suntuoso hotel «Alfonso XIII» está provisto de todas las comodidades de que puede gozar el viajero. Las escuelas municipales y Colegio de Marianistas, ambos de grandes dimensiones, y en las que nos detuvimos un rato, están dotadas de todos los adelantos modernos; en el dispensario médico, nos enseñaron todas y cada una de las dependencias del mismo; y por último, en la Escuela de artes y oficios, cuyos delicados trabajos de objetos del país nos agradaron mucho por su concepción, estructura y adornos. El local no es muy grande; pero llena las necesidades del momento, con las distintas dependencias que contiene para los diferentes oficios. Los maestros son españoles y casi todos los discípulos son moritos muy aventajados. Vimos distintos trabajos muy bien hechos en tapicería, carpintería e incrustaciones de huesos en maderas, bandejas morunas y otros trabajos sumamente curiosos quedando sorprendidos, como ya decimos, de su perfecta construcción.

Entre las instituciones más antiguas de esta ciudad figura en primera línea la Mi-

ción Católica de los Muy Reverendos Padres Franciscanos. Oigamos algunas palabras de un testigo de vista: «Quiero que el sublime cuadro que hoy (12 de Febrero) ha contemplado la ciudad de Tetuán, se refleje y perpetúe en esta humilde crónica con todos sus accidentes y pormenores; quiero que las emociones que agitaron esta mañana al ejército cristiano cuando se celebraba por primera vez (después de la restauración) el sacrificio de la Misa pública y victoriosamente dentro de los muros de la ciudad agarena, se graben en la historia de mi patria, duren más que nuestros mortales corazones, conmuevan en lo futuro a los hijos de nuestros hijos, y terminen la alegría del más señalado triunfo que hemos alcanzado en Africa, cual ha sido proclamar en voz alta los nombres de Jesús y María sobre las piedras regadas tantas veces con la sangre de nuestros mártires y en presencia de los ya vencidos verdugos... A eso de las diez ya formaban en la Plaza de España diez o doce batallones, alguna caballería y mucha parte de la oficialidad del resto del ejército. De antemano se había señalado lo que había de ser desde entonces Misión Católica y templo para dar el culto debido al Dios que se digna habitar entre nosotros. Era esto una *kobba* o pequeña mez-

quita, situada en la misma Plaza de España, a la que los moros tenían en gran veneración por estar sepultado en ella uno de sus más famosos santones. Consistía en un zaguán, un hermoso patio enlosado con mármol con una fuente en medio, enfrente un local con techo abovedado de madera, lugar del sepulcro del santón, y dos naves a la derecha, en donde los moros practicaban sus zalas o rezos.

«El local de enfrente destinóse a iglesia, y a sacristía las naves, quedando para morada de los Misioneros una casita que estaba a espaldas de la *kobba*.

«El P. Sabater, como superior de las Misiones, había tomado posesión de todo el local, inaugurándose el día 10 de Febrero de 1860.

IMPORTANTE .

Mucho agradeceríamos a nuestros amables lectores, residentes en la Colonia, que al trasladarse a la Península lo notificaran previamente o a esta Administración o a cualquiera de las residencias de los Misioneros, incluyendo nota de su dirección postal supuesto que deseen continuar recibiendo LA GUINEA ESPAÑOLA

La Administración

NOTICIAS DE LA COLONIA

DE SANTA ISABEL

Con ser y todo aplastante la enervación de espíritu, que produce entre nosotros, los que llevamos nuestros años de vida tropical, la entrada en pleno período de seca; no obstante, las gratas impresiones de la quincena y un deber de reciprocidad amistosa en el terreno social que se impone, ha sido más que suficien-

te para despertar, aún en las condiciones más apáticas el sentimiento por lo elevado y el desarrollo de inusitada actividad: en estos días miramos a Sta. Isabel y contemplamos en plena actividad: nos hemos contagiado del entusiasmo por la limpieza.

La cosecha de cacao puede darse ya por descartada; y resuelto ese problema, pueden nuestros pensadores agrarios y cuantos se

redimir una raza y levantarla, no a deprimirla y explotarla, y en el ejercicio de lo justo es donde con honradez se desenvuelven los buenos negocios.

Jornada escolar.— De tal pueden calificarse los días, 20, 21 y 22 de Diciembre último, en los que la atención del Excmo. Sr. Gobernador General y Autoridades, con un respetable público, se dedicó a los exámenes y repartición de premios en las Escuelas de ambos sexos, así dependientes del Gobierno como de las regentadas por las Misiones Católicas.

Hablando de conjunto, podemos afirmar, sin hipérboles, ni exageraciones, que los Señores Maestros y Maestras, pueden estar satisfechos de su labor, no cayendo en tierra árida el sudor de su oculto trabajo: así lo demostraron los alumnos y alumnas de dichas Escuelas. El Excmo. Sr. Gobernador General manifestó con la sinceridad de su frase el interés que le merece una función colonial de tan extraordinaria importancia, como lo es la enseñanza, y sus palabras insinuantes fueron un aplauso a la cosecha recogida durante el curso y un aliento para continuar **todos** en la obra eminentemente patriótica de la regeneración de un pueblo nuevo, que si ha de ser sólida, lo será únicamente infiltrándole a grandes dosis la educación y cultura cívico-religiosa.

Hemos dicho de alientos para todos; y en esta palabra *Todos*; incluyo a todo ciudadano amante de su propia dignidad y que tiene conciencia del deber que le incumbe por empujar según su posición para implantar la verdadera civilización.

Los maestros siembran en las inteligencias y en los corazones de los niños la semilla buena; lanzados esos tiernos corazones a los hazares de la vida, cuántas veces hemos de exclamar al verlos destrozados por los malos ejemplos y por ideas envenenadas; ¡pobres corazones!, tan buenos como salieron de las manos de sus honrados maestros!, la ola del desenfreno y de la corrupción los ha marchitado en flor y ha dejado el vicio su horrible marca hasta en su cuerpo". Pues bien, para que esto no se diga de los nuestros y se afirme, que hemos colonizado bien, es necesario que a la acción del maestro y del colegio, siga la del hogar honrado y bien constituido: y que se ataque y condene toda unión que no forma un verdadero hogar: en una palabra mientras entre nosotros no se contituyan verdaderas familias, la acción de nuestros honrados maestros, de nuestros sacrificados maestros, será estéril y no colonizaremos en verdad.

Ahora va un desahogo muy justo: es muy triste, Señores, que nosotros nos sacrifiquemos; que hayamos dejado la familia, la pa-

tria y el porvenir, para recoger estas pobres criaturas del bosque, niños y niñas; los albergamos varios años en nuestros Colegios o los conservamos limpios bajo nuestra dirección y cuidado: y después, cuando les hemos quitado la lacra y porquería de los cuerpos y los hemos hecho guapos y simpáticos, aún en sus cuerpos, y ahora, hablo principalmente de las chicas, que les hemos dado la cultura y hemos limado sus inteligencias para que puedan alternar en sociedad....., es muy triste digo, que venga después un cualquiera, a destruir en un instante toda esa labor, arrebatando esas criaturas para enseñarles prácticamente la mala vida y a lanzarlas por el arroyo, sólo porque ha tenido la flamante habilidad de gestionar un pobre corazón con el brillo de unas pesetas, con el aparato de unas enaguas o de unas botas de charol.

Eso es muy triste, repito: y cuántos sienten en sí la llama de la dignidad y del patriotismo deben poner en evidencia a esos degenerados que viven sin patria, sin dignidad y sin religión.

De visita.—Con el vapor Montserrat desembarcó en Santa Isabel, después de una navegación próspera, la Rma. Madre Dolores M^a. Irurita, Superiora General de las Religiosas Concepcionistas. Después de haber visitado a las Autoridades subió a Basilé, donde el día 22 de Diciembre, presidió

los exámenes de las niñas colegialas, en compañía del Excmo. Sr. Gobernador Gral. e Ilmo. Sr. Obispo, que subieron expresamente para ello a aquellas alturas. Como pudimos observar, grande fué el consuelo que experimentó la Rma. Madre al presenciar el adelanto de sus colegialas, y llevará grabadas para satisfacción del Instituto las alentadoras y confortantes frases con que cerró brillantemente el acto el Excmo. Sr. Gobernador General.

Pasados los primeros días de Navidad, saldrá a visitar las Casas de sus Religiosas la Rma. Madre Irurita: deseámosle que el recorrido sea próspero y que al llevar el aliento vigoroso a sus hijas, se vea inundada de abundantes consuelos.

Destino.—Con este epígrafe copiamos de la Revista madrileña, *Perseverancia*, órgano de los Ex-Colegiales de los Hermanos de las Escuelas Cristianas del Colegio de Ntra. Señora de las Maravillas de Madrid: «Nuestro consocio D. Apolonio Eria, *el Negro*, como familiarmente se le llamaba en el Colegio, que durante más de diez años supo captarse las simpatías de sus profesores y compañeros, ha regresado a su país natal Fernando Poo, coronado con los laureles del Bachillerato, del Magisterio y de los estudios mercantiles establecidos en el Colegio.

Penetrado de las verdades de la fe y empapado en las costumbres Españolas, ha vuelto lleno de entusiasmo para comunicar a sus paisanos la cultura y educación que en España recibiera.

Por una disposición del Excelentísimo Sr. Subsecretario de Instrucción Pública, fechada el 5 del pasado (Octubre), se le nombró Maestro auxiliar de la Escuela de niño de Santa Isabel.

Al congratularnos con él, le enviamos nuestra más cordial enhorabuena, deseándole mucho éxito al encender en sus alumnos el fuego santo de la Fe católica y amor acendrado a la Madre España, a sus costumbres y tradiciones". Hasta aquí nuestro Colega de Madrid: realmente, el jóven e ilustrado indígena, es una esperanza para la cultura colonial, netamente española y mucho esperamos de su ilustración, amor a la profesión y predilección por todo lo netamente español. Para nosotros los Misioneros es una satisfacción, el que un jóven, como este, haya salido de nuestros internados para ir a estudiar a España de donde ha regresado con tan buenas calificaciones.

Otro caso - De la misma manera es una satisfacción para la Escuela Oficial de Santa y para su actual Maestra, Doña Mercedes, la señorita Doña María Pilar Momo, que ha hecho su carrera de Magisterio en la Escuela

Normal de Barcelona, y ha sido nombrada como el anterior por la Subsecretaría de Instrucción Pública Maestra auxiliar de la escuela de niñas de Santa Isabel. Copiamos de una revista de Barcelona, mes de Agosto, página 125: "La jóven María Pilar Momo Soso, de Santa Isabel de Fernando Póo, fué enviada a España por el Gobernador General, Excmo. Sr. D. Angel Barrera, a cuya cuenta han recorrido siempre los gastos de la niña.

Ella ha correspondido por su parte siempre con muy buen comportamiento y esmerada aplicación, durante los nueve años de estudios, la mitad de su vida, que ha permanecido como interna en la Residencia para señoritas estudiantes, dirigidas por las Religiosas de la Sagrada Familia (Aviñó, 20) y cursado la carrera del Magisterio en la Escuela Normal de Barcelona. Nos dice que a sus maestras y profesoras mostraba grande agradecimiento y que con su carácter alegre y jovial se captaba las simpatías de sus compañeras. Amante del estudio y del trabajo, no perdonó sacrificio para su aprovechamiento, y durante las vacaciones se dedicaba al estudio del piano a las labores de aguja y arreglar los apuntes tomados en las clases. Pertenece a la Asociación de Alumnas y Exalumnas de la Escuela Normal para proteger al niño pobre, trabajaba en la obra

con interés y entusiasmo y fué nombrada vocal de la junta.

Lleva el nombramiento de Maestra Auxiliar de la Escuela de Niñas de Santa Isabel."

Nosotros nos congratulamos grandemente de que los hijos del país se vayan capacitando para ocupar puestos preeminentes en la marcha social de la Colonia y anhelamos por que su número, con nombramientos académicos, se vaya familiarizando entre nosotros, como lo practicamos en nuestras antiguas colonias y la Iglesia Católica lo tiene prescrito para sus Misioneros, a quienes inculca y manda la creación de Seminarios indígenas, para que de ellos salgan los futuros sacerdotes, naturales de su propio país; de ahí y de las razonables conveniencias, nace ese movimiento tan universal que se ha levantado en todas las naciones a favor del sacerdocio indígena.

La instrucción sólida, la moralidad e integridad de costumbres, nunca serán un principio disolvente, ni revolucionario; lo que engendra desafecto a las naciones protectoras, y levanta a los pueblos es la injusticia, las administraciones falsas, las vejaciones inhumanas al débil y al desvalido, los atropellos y las ideas disolventes la inmoralidad, sobre todo cuando ésta se lleva hasta el despojo o violación de las mujeres indígenas, etc. pero nunca jamás la educación verdadera y el sentimiento

religioso: éstos hacen a los ciudadanos disciplinados y obedientes.

En víspera de una visita.

Está anunciada oficialmente, para el próximo día 19 o 20 la visita del Excmo. Sr. Gobernador de San Tomé a nuestra Colonia; su objeto es devolver la visita que, recientemente, en el Infanta Isabel, hizo a aquella posesión portuguesa el Excmo. D. Angel Barrera.

El anuncio ha puesto en movimiento a todos los elementos activos de la Capital, pues se desea corresponder a cuanto hicieron por nuestra Colonia los ciudadanos portugueses de San Tomé. Se han nombrado diferentes Comisiones, que se encargan de ir dando cuerpo a las primeras líneas de un programa, que por lo que de él conocemos promete ser un nutrido ciclo de espléndidos festejos.

Ruíaz

CAFÉ

Se hacen ofertas de café en cereza para semilleros, a 0,50 ptas. el kilo.

En esta Administración se darán detalles a los señores Agricultores que lo deseen.

La Administración.

